

Batavia 24 November 1897.



Liebster Freund,

Quoniam tandem? hatte ich mir schon öfters gesagt als endlich 2 gedruckte Lebensreichen von der (Ombra de Dieu und Buchtene) bei mir eintrafen. De Greja schickte mir, Goldzikhler würde mir ohne Zweifel ausführlich über den Congress geschrieben haben, aber Goldzikhler liess nichts von sich hören. Ist vielleicht ein Brief von dir verloren gegangen? Oder einer von mir, Godoss du glaubst, kommest, ich sei der Schuldner? Auf jeden Fall hoffe ich jetzt bald mehr zu erfahren, auch über die Encyclopédie. Sammels Herzsohn kommt fort Stichwörter? Mir scheint das nicht der richtige Anfang. Es will mich bedürfen, die Mitarbeiter sollen zunächst ziemlich frei über die ihnen anvertraute Länge des mehren. Religion und Literatur Abhandlungen schreiben, sodann sollt die Redaktion die Abhandlungen nach ihren Gesichtspunkten in verschiedene Artikel zergliedern, abkürzen, ordnen und durch die erforderlichen Hinweisungen des Nachschlagens ermögliches. Also erst das Material und dann die Stichwörter. Mit den Stichwörtern anfangen scheint mir nur dann praktisch, wenn es sich um einen Gegenstand handelt,

der schon oft an eingeschränkt bearbeitet wurde,  
und wo es also nur auf Bearbeitung, Veröffent-  
lung usw. ankommt. Aber ich bin in solchen  
Reaktionssachen auch nur Laien und will also  
gern glauben, dass die Reihenfolge, deren zufolge  
ein paar Jahre auf die Stückvögel verwendet  
wurden, die "besseren" sind.

Du hast mich einmal über das  $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$  nach dem  
Modell der Schi'it al-Bifragi gefragt. Ich besitze über  
Urgil der Schi'iten zwei Werke: den alberühmten  
Käfī des Shab. C. Ja'qub er-Rasā', eine geordne-  
te Sammlung von Traditionen und ein modernes  
Werke al-Gawāniū fī'l-Uṣūl, systematisch  
angelegt und im 12.<sup>o</sup> Jahrh. des H. geschrieben.  
Beide ausführliche (die indischen Drucke enthal-  
ten vors. bog. und 424 grosse Seiten) Werke habe  
ich aus Leitmangel bisher nur durchblättern  
können, aber soviel ergibt sich wenigstens aus  
dem Gawāniū: 12 gegen die abweichende Ansicht  
eines Minorität lehrt die Mehrzahl der schi'it.  
Autoritäten, dass ein gewiss  $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$  in Gesetz-  
fragen maßgebend sei. 22 die Leute dieses  
 $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$  sind die Gelehrten unverdächtiger insofern.  
Gründung und das Objekt ist bloss die Lehre  
des pessas, welche immer, ob  $\mathcal{U} \text{le}$  oder jüdisch  
in der Gemeinde anwesend ist. Sinaid  $\mathcal{U} \text{le}$  gibt es nicht, weil zwischen diesen kein  $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$

individuell

vorhanden ist. Alle sind lernfahig und Lehren  
also genau das Gleiche. Nur bezüglich der Lehr-  
lieferung ihrer Lehre kann Meinungsverschiedenheit  
vorherrschen, und da ist dann das  $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$  ein von  
dem wichtigsten Mitteln um seine  $\mathcal{U} \text{le}$  oder  
seinen erforderlichen Grade des  $\mathcal{U} \text{le}$  über den  
Forshāl ihre Lehre zu gerathen. Gawanūn, d.  
Ihg wählt aus der Definitionen des  $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$  ein  
als charakteristisch für das Modell der Ortho-  
doxa (ädel) eine als gütig für die Schi'iten  
(lässt!). Sie sind: 1: اتفاق المبتدئين من المؤمنين  
2: اتفاق المؤمنين من المؤمنين في  
3: اتفاق المؤمنين من المؤمنين في  
Der Autor ist sehr weitschweifig über diesen Ge-  
genstand; und manentlich um genau zu wissen  
wie an sich die Bezeichnung des  $\mathcal{E} \text{lo} \text{t}$  in  
der Jahrhundertlangen Periode der grossen  
 $\mathcal{U} \text{le}$  denkt, müsste man alles lesen.

So fand mir in dem  $\mathcal{U} \text{le}$  eine Stelle auf,  
wo geschriftnach, wenn nicht Schi'it. Grund  
sind zwei Lehren über einen Gegenstand gleich  
kräftige Argumente für sich haben, so sollte  
man sich an dergleichen halten, welche der  
Lehre der Orthodoxen (ädel!) widersieht.  
Also ganz anders als die orthodoxe Lehre, welche  
sich innerhalb eines Modells Änderungen gestell-  
tete; lediglich  $\mathcal{U} \text{le}$  usw., aus  $\mathcal{U} \text{le}$  خلاف من  $\mathcal{U} \text{le}$  خلاف من  $\mathcal{U} \text{le}$ .  
Die Schi'iten betonten also in diesem Falle die

Ottodoxen ganz ebenso wie diese die Ungläubigen,  
wo es monchmal heisst, diese oder jene Institution  
sei vom Professor verordnet, läßt sie's oder  
verbürgt geben.

Seit einem Monate erfreut mich die Gesellschaft  
meiner unverheiratheten Schwester, die aus Holland  
187 / kam um sich bei meiner ältesten Halbschwester  
niederzulassen. Letzte, Wilhelmine Van Rhijn, kam  
vor 1 Jahre mit ihrem Sohne, der Botaniker ist  
und auf zwei Jahr beim botanischen Garten in  
Britenborg angestellt wurde, nach Indien.  
Nach ein Woche lang bleibt meine Schwester bei  
mir und dann bezieht sie ihr ~~die~~ ständiges  
Quartier, aber uns beiden dann nur 1 Stunde  
per Eisenbahn. Schade, dass wahrscheinlich  
nicht 1 Jahr alle diese lieben Verwandten wieder  
nach Holland reisen. Unterdessen genieße  
ich von der Gegenwart und werd die Erinnerung  
an alle Seiten manigfach neu belebt.

Von Rerville erhielt ich eine Karte mit der Mitteilung dass meine Abhandlung, für welche er  
erst eine Stelle in den Sommertiefungen ver-  
sprach hatte, in den Nummern Nov.-Dec. und  
Janv.-Fevr. erscheinen wird.

Mit herzlichem Gruss auch an deine liebe  
Frau dein treuer

P. Sonnenkungrau